

EL PACÍFICO

Semidiario de intereses generales

REDACTOR, DIRECTOR Y ADMINISTRADOR
J. DE DIOS MATUS

Año IX

PUNTARENAS, COSTA RICA, MARTES 10 DE OCTUBRE DE 1905.

Nº 1135

El Calzado Artavia



SE HACE NOTAR POR
lo atractivo de sus
estilos,
QUE LO DISTINGUEN DE CUAL-
QUIERA OTROS.
Satisface el gusto, el pie y
el bolsillo, y se compra
desde cualquiera
punto del país, á los mismos
precios á que se vende
en la capital.
LIBRE DE GASTOS

El Catálogo ilustrado y lista de precios
se envía á solicitud.

Artavia

San Jose, C. R. —Apartado 179—Teléfono 242.

Breva americana

K Marca registrada según decreto
E publicado en "la Gaceta Ofi-
Y cial," Número 38, de
Depósito **S** 30 de septiembre
en Puntarenas en **T** de 1903 y com-
la Cia. de Agencias de **O** probada co-
Costa Rica Ltda. **N** mo la
E mejor.
T. ASSMANN & C.

Alberto Fait & C^a

Puntarenas

LLEGARON A SUS ALMACENES

Paraguas italianos de algodón des-
de \$ 2.00 á 7.00.

De seda de 8.00 hasta 17.00.

El tan afamado Whiskey "Diamante Negro" que es el de más aceptación en Estados Unidos, y cuya Agencia exclusiva para Costa Rica tienen.

Conservas de todas clases, renovadas mensualmente.

Vinos Italianos, franceses y

California (Zinfandel) en barriles de 52 galones y en cajas.

Cervezas Harmonia, Leona y Estrella.

Arros Carolina en sacos de 225 libras, y Chino en pacas.

Driles italianos, variado surtido.

Relojes despertadores desde \$ 4.00.

Herramientas para carpinteros y herreros.

Puntarenas, 1º de setiembre de 1905

CORRESPONDENCIA

Del Guanacaste

Sr. Redactor de «El Pacífico»
Puntarenas.

Estoy triste, confundido, casi abalido. Peña sobre mí la terrible sentencia de la muerte social dictada por competente tribunal. Un famoso Pericles del lugar, después de haber hecho en mi persona un examen detenido y científico (por supuesto), me cree perdido. Supone que no tengo lado bueno, y que tal es mi descomposición, que, como miembro dañado, debo ir, cuando menos, al Lazareto. A él van los infelices, cuyo cuerpo sin sensibilidad se cae á pedazos; y allí deben ir también, según mi alienista, los desgraciados que, como yo, tienen el alma ulcerada, la conciencia podrida, el corazón hecho un sapo y el hígado convertido en una breva Diana. Dictamen tan circunspecto y tan juicioso me ha mortificado y ha llevado á mi contristado espíritu el desaliento de la ruina. ¿Qué voy á hacer? Me siento vivo, con fuerzas, con anhelos; pero estoy muerto socialmente, y no veo á mi alrededor mas que aislamiento y soledad; pesa sobre mí atribulada cabeza la sentencia terrible que me desespera. Abrumado de pesar, me dirijo donde otro Pericles (menos eminente, por supuesto; pero eminente también) y me confirma el diagnóstico en estos términos: «A juicio de unos, hay muerte social cuando no se tiene qué dar; cuando se carece de influencia provechosa; cuando se vive alejado de las personas ó del círculo que reparten; cuando los pacientes no se inclinan ante las declaraciones mentirosas y cortesanías; cuando se ha asistido á tantas comedias mundanas, que ya no impresionan los arrebatos de cómicos alocados. De la misma dolencia de Ud. están atacados don Salvador Santos y sus hijos: desde que estos redujeron sus dádivas y se estrecharon sus recursos, contrajeron la terrible enfermedad, de la que no mejorarán mientras no cesen los motivos que la produjeron. Por desgracia de la humanidad, tan gravada en todo sentido, hay otra clase de muerte social que me conviene explicarle. La sufren aquellos que en el carnaval del mundo visten todos los trajes: aquellos, cuyo criterio lo informá su estómago; aquellos que, por temor á la justicia (de-Liberia), soportan impasibles ultrajes corporales; aquellos que han perdido la memoria del corazón; aquellos, necios, vanidosos, que quieren endiosarse á expensas del sentido común ajeno. Esta enfermedad la sufren algunos; pero no se les toma en cuenta debido á que el tiempo la

cura, llevando al olvido las causas que la constituyen.»

Sigue el Czar con su inclinación al guitarrillo y al acordeón: ambos lo divierten y lo inspiran; y tan pronto rasca de prisa las cuerdas del primero para acompañarse á aquel bolero que dice:

«Te estaba esperando

En la sastrería:

Perdona, Mauolo,

Que no lo sabía», etc., etc.,

como estira y encoje el fuelle del segundo, sacando de sus notas el compás preciso á aquel callejero que empieza:

«Cuando para verte

Me salté á la calle,

Y al pasar la hermita

Vi tu lindo talle», etc., etc.

El cielo nos lo conserve con esas inclinaciones por el arte. Dicen los que saben, que por cierto aquí son muchos, que la música ejerce una saludable influencia en los nervios, en el corazón, y en el hígado: lástima grande que no se le hubiera ocurrido, antes de las elecciones, pulsar la cítara, tocar la guitarra, ó aunque fuera el acordeón: tal vez sería otra nuestra suerte. Creo, á despecho de muchos, que va á hacer carrera en las cuerdas, ya lo verán. Sus horas de estudio son las horas del arte:—el crepúsculo vespertino,—y lo único que no me gusta es que haya dedicado parte del acordeón las pesadas horas del medio día; cuando él y todos estamos almorzados y el calor sofocante contribuye á desear la hamaca para dormir la siesta y no para remontarnos al cielo en los acordes de su acordeón. ¿Qué se va á hacer? Así son de caprichosos los artistas: Mozart escribía solamente vestido de negro; Verdi fumando; Rossini exigía poca luz, y el famoso autor del Fausto se descalzaba. De cualquier manera, yo me complazco de sus inspiradas inclinaciones, y espero que el arte le robe algunas horas que no pueda dedicar á fastidiar gentes que viven alejadas de su bullicio y que no perturban en nada la voraz digestión de sus amigos.

Los que saben, aseguran que el juego se va á componer; que en el próximo verano regarán las calles; que en breve desecarán los charcos inmundos que amenazan la salubridad pública; que se mandará desatazar á la una de la tarde, después de un microscópico examen del fierro del animal; que se construirá un matadero tan luego haga propuesta uno de la manada; que á la Medicatura del Pueblo, al Corredor y á otras plazas que aún quedan por repartir, irán personas gratas al Czar y á la Corte; que en la Judicatura de Santa Cruz se colocará algo más dócil, y en la de Liberia algo que merezca más la con-

anza de los años. El secreto de todo está en no dejar en la cadena un solo eslabón que no sea igual. Me gusta la armonía, sin ella no es fácil continuar la marcha progresiva de las ciencias y las artes; y los que hoy, por dicha nuestra, están encargados de nuestra felicidad, comprender bien que cuando llueve en la milpa hay que aprovechar. El 8 de mayo sabremos si tanto afán, si tanta injusticia cometida, si tanto error santificado, tendrán por recompensa cuatro años de hartazgo, ó si han servido únicamente para exhibición pública de condiciones poco recomendables. A mí que no me gustan los desaires del destino, ruego á Dios no perturbar en nada la grata situación de los que hoy ven satisfechas todas sus aspiraciones, durmiendo, comiendo y viviendo al amparo de ese grande y pintoresco pabellón que se llama «Presupuesto.» Debe ser tan dulce vivir sin trabajar! Es una de las idealidades de mi vida, es un anhelo ferviente, un deseo implacable el que tengo de almorzar, comer y cenar de cuenta ajena. No le hallo gusto á eso de digerir lo propio, y ya que por ley de la Naturaleza el estómago no se para, debe ser muy agradable verlo devorar el sudor de los demás.

CORRESPONSAL VIAJERO.

Octubre 4 de 1905.

EL PACIFICO

Sorprendente sorpresa y algo más

Sombrero en mano, con guantes de gamusa y con el respeto debido, vamos á exponer al honorable Ayuntamiento de este cantón lo que nos ha sugerido su acta de la sesión extraordinaria de 6 del presente, que publicamos el sábado próximo pasado.

Según el artículo IV de la sesión tras anterior, «se acordó fijar el día 6 del presente mes para, en vista del presupuesto general del año y del verdadero estado de los fondos municipales, hacer las economías posibles que, sin perjuicio del buen servicio, puedan hacerse.»

Sin embargo de ello, y no obstante haber hecho comparecer á la sesión al señor Tesorero Municipal, probablemente para que ilustrara á la Corporación en eso de las economías que pudieran haberse sin afectar el buen servicio, la sesión se redujo á insultar á gran parte del vecindario, á darle una reprimenda al señor Gobernador y hacerle un reproche á este humilde redactor de este pacífico periódico local.

Se inserta en el acta, para conocimiento del público, como era natural, la contestación íntegra del señor Licdo. don Cleto González Víquez no aceptando el encargo del Ayuntamiento, contestación á la que nosotros aludimos en el editorial de la edición anterior.

Ese fué nuestro pecado y el del señor Gobernador.

«El referido documento, que se mandó archivar—dice el Ayuntamiento—tenía que ser del dominio público; pero sorprende que haya sido visto por el señor Redactor de EL PACIFICO antes de ser presentado oficialmente á esta

Corporación por el señor Gobernador.»

No alcanzamos á comprender por qué sorprende eso al honorable Ayuntamiento.

La nota contestación del señor González Víquez es dirigida al señor Gobernador; los mismos señores Municipales, al transcribirla en su acta, tienen que haber visto que dice: «Señor Gobernador de la comarca de Puntarenas.»

Si, pues, la persona á quien un escrito va dirigido es la dueña de él; si, como el Ayuntamiento reconoce y declara, ese documento «tenía que ser del dominio público»; si los miembros del Municipio (conocían ya, en lo particular, el escrito en referencia, y si los que tenemos por oficio el periodismo, vivimos del huroneo de todas las noticias sensacionales, ¿por qué sorprende al Ayuntamiento que el señor Gobernador, dueño del supradicho escrito, nos lo haya mostrado como amigo, como miembro social y como periodista?

Nosotros, harto acostumbrados á esos gajes del oficio, nada decimos por nuestra parte, y sólo nos sorprende que el Ayuntamiento tenga que lamentar los comentarios de EL PACIFICO, porque, á la verdad, ningún comentario hizo de la contestación del señor González Víquez.

En cuanto á que «esos comentarios no se ajustan al sentimiento de la mayoría de la población sensata.» Debemos declarar que nosotros, sin comentar en modo alguno, nos concretamos á decir que «el resultado final fué, lo que era natural que fuera: que el Ldo. Víquez no aceptara el encargo»; y que «la campaña que emprendieron algunos ciudadanos de esta localidad fué resuelta de modo satisfactorio para ellos.»

Eso es todo lo que al respecto dijimos: ¿dónde están los comentarios que no se ajustan al sentimiento de la mayoría de la población sensata?

Los 68 ciudadanos que firmaron el telegrama á El Día y la casi totalidad de los zuñiguistas y republicanos de este puerto, á quienes hemos oído expresarse satisfechos de tal resolución, no son, en nuestro concepto, una minoría insensata.

Pero como esta es cuestión de opiniones, guardamos nuestra pluma, imponiéndole respetuoso silencio.

Inundaciones y jolgorio

Filadelfia, 8 de octubre de 1905.

Señor Redactor de «El Pacifico»

Las lluvias en esta región han sido torrenciales y ha causado mucho daño en las plantaciones de agricultura.

El 5 á las ocho y media a. m. el majestuoso Tempisque, no pudiendo calmar su ira en su anchuroso cauce, se desbordó sobre la población inundando varias calles, en las cuales, con la cantidad de agua que penetró, pudieron entrar en navegación varios botes que estuvieron listos para dar socorro en caso grave.

El pánico fué grandísimo, y con razón; pero por obra de la Providencia, ninguna desgracia hubo que lamentar. Duró su visita tres

Licitación

Se pone á licitación la implantación de un tanque de hierro galvanizado, para reponer el actual que sirve al Parque de esta ciudad, que se encuentra en mal estado, cuyo tanque deberá ser de hierro galvanizado, con su respectiva armazón del mismo metal.

Las dimensiones de uno y otro, se darán en esta oficina.

También se pone á licitación, las reparaciones que demande el actual tanque.

Una y otra Propuesta se dirigirán á esta Gobernación con este rótulo, «propuesta tanque del Parque» y se abrirán á las 2 p. m. del 25 del presente mes, y será aceptada la más conveniente.

Gobernación de la Comarca de Puntarenas, 4 de Octubre de 1905

ULADISLAO GUEVARA.

Sépase

Las personas de esta ciudad que adeudan cantidades de dinero á la quiebra de Fabián Mena Moraut, deberán pasar á mi oficina á cancelarlas dentro de ocho días. Vencido este término procederé judicialmente.

F. DE P. AMADOR

Curador.

ALARMA

¿Desea usted ponerse elegante calzado, barato? Pase á la Zapatería de Lucas A. Ruiz, establecida en una de las piezas de la casa de don Manuel Alvarez, calle del Muellecito, á 25 varas del establecimiento de licores del General Jérsau, donde se satisface el gusto más exigente y sobre todo habrá prontitud y esmero en el trabajo. Se trabaja el calzado cosido de varios modos y á muy bajos precios. Le vienen materiales frescos y finos.

Puntarenas, 24 de setiembre de 1905.

Aviso

EN LA MINA "TRES AMIGOS"

encuentran 30 buenos peones trabajo á
\$ 2.00 por día

10-10

Puntarenas, 17 de Stbre. de 1905.

La Primavera

En mi nuevo establecimiento situado en el local que por muchos años ocupó la barbería de don Víctor Sandoval, á un lado de la Botica de Puntarenas, ofrezco á mis clientes en particular, y al público en general, un verdadero surtido de calzado de la tan afamada

MANUFACTURA DE CALZADO

de San José, así como un completo surtido de materiales para la elaboración de los mismos.

También tengo en venta artículos para varón á satisfacción de todos los gustos y alcances.

La calidad y precios no admiten competencia en esta plaza.

Puntarenas, 26 de setiembre de 1906.

Benj. Martínez.

HOTEL INTERNACIONAL

:06—

Unico de 1^{ra} clase en el Puerto.

MUCHAS E HIGIENICAS HABITACIONES

COMIDA SUCULENTA Y ABUNDANTE

HIELO A LA ORDEN--CANTINA SURTIDA

Habiendo comprado este, por tantos años afamado hotel, le he introducido muchas mejoras y me he puesto al frente de su cantina y mesa para mirar sus necesidades y atenderlas enseguida.

EMANUEL MOISO.

horas consecutivas, y luego con tramarcó, dejándonos haciendo uso de antiespasmódicos: valeriana, éter, hojas de naranjo amargo en cocimiento, etc., etc.; en fin, vaya con Dios y que no vuelva á aparecer, que las ruinas que nos deja no son de poca monta. Muchos maizales pequeños han quedado sepultados por grandes balsas de basuras, y otras, barridas completamente.

Pero, señor Redactor, extrañó mucho que cierto grupo de hombres, comandados por el señor Jefe Político y que, según parecía, se disponían á favorecer á quien necesitara de auxilio; y... ¡qué auxilio! todo era fiesta guarera con libertad absoluta; nada de temor, todo alegría; se daban de mojicones á diestra y siniestra; y aun la misma policía también lució y con maestría el boxeo; en fin, todo fué una confusión tal, que no se advertía quienes eran las autoridades.—

¡Hasta el manipulador telegráfico cabalgaba por las calles, danzando en festejos al... guarito! Para no cansarlo, señor, hasta en camillas transportaron á su hogar á los auxiliares. ¿Cómo podrían socorrer estos señores á familias que hubieran necesitado de su auxilio? Más bien á estos había que haberles prestado socorro, estaban en estado de ebriedad.

El río *Las Palmas* también se ha derramado, inundando desde el caserío de San Rafael hasta parte del caserío del «Paso Tempisque». La creciente no ha sido de menos: el puente que conduce á la hacienda *El Porvenir*, sobre el mismo río *Las Palmas*, fué destruído, y así mismo ha destruído los maizales cultivados á su lado.

La creciente no haja, mas bien aumenta cada día. ¿Querrá envolvernos en sus turbulentas aguas, juntándose con el *Tempisque*? Estos dos vecinos tienen, en ciertas partes, una distancia de 300 metros.

Ya se podrá considerar el inminente peligro á que estamos expuestos.

CORRESPONSAL

Efemérides de Costa Rica

Durante la dominación española.

OCTUBRE

Día 8—1711—La Audiencia declara que no debe aceptarse la paz con los mosquitos.

Día 9—1660—El Consejo de Indias suprime los corregidores de indios de Costa Rica.

Día 10—1605—El capitán D. Diego de Sojo, funda la ciudad de Santiago de Talamanca á orillas del Tarire (Sixola).

INFORMACION

En camino de salvacion

Por el acuerdo ejecutivo que á continuación publicamos, se ha ordenado ya la apertura de los puertos á todas las naves, aun de las que hayan pasado por el Istmo, sin restricción alguna.

Con esta medida y la que naturalmente se espera, de la explotación de los yacimientos petrolíferos, el puerto se habrá salvado.

El acuerdo dice así:

«Por cuanto el Gobierno ha sido informado oficialmente de que desde el 26 de agosto último, fecha en que ocurrió un caso de peste bubónica en Panamá, ese mal no ha vuelto á hacer aparición allí, y de que en dicha ciudad no existe ninguna enfermedad de carácter contagioso,

El Presidente de la República

ACUERDO

Abrir los puertos de Puntarenas

y Limón para los barcos procedentes de Panamá, Colón, Bocas del Toro y demás lugares del Istmo, y de consiguiente, declarar que cesan los efectos del acuerdo número 116 de 29 de agosto último.—Publicuese.—Rubricado por el señor Presidente.—ASTÚA AGUILAR»

Traducción para «El Pacífico»

La Academia de Ciencias de California acaba de equipar un pailebot para mandar una expedición científica á las islas Galápagos.

La expedición salió en el pailebot *Academy* con rumbo á Enseñada, en México, para allí sacar despachos para visitar las siguientes islas mejicanas: San Benito, Natividad, Cerros, San Benedicto y Socorro. Después de salir de Socorro, sigue la expedición á la isla del Coco, en Costa Rica, y después al destino final, que son Los Galápagos, en la costa del Ecuador.

El trabajo principal de la expedición será en los Galápagos, á donde permanecerá un año estudiando la historia natural y coleccionando muestras para el museo de la Academia de Ciencias.

(Del *Scientific American*, Set. 1905)

Ojalá sea atendido

Sabemos que el señor Juez en 1ª Instancia de esta ciudad, don Domingo Antonio Enriquez, ha solicitado de la Suprema Corte, el nombramiento de un Juez auxiliar, si quiera por pocos meses, para poder vencer un tanto el incontable número de expedientes, tanto civiles como criminales, que aglomerados existen en esta Judicatura.

Es innegable que el señor Enriquez trabaja con gran laboriosidad, pues actualmente sólo tres reos se encuentran en la cárcel sin dictarles auto motivado de prisión, cosa nunca vista por acá; pero para seguir en esa marcha benéfica es preciso que otro atienda á los juicios civiles, ó que por partes proporcionales se dividan el trabajo; de otro modo, será imposible desatascarse de tantísimo trabajo.

Con cuatro ó seis meses de auxiliar, podrá llenarse el objeto deseado. Ojalá quiera la Corte atender tan necesaria indicación.

Devolución

De «La Colmena Nicaragüense» se robaron una silla mecedora negra, austriaca. El asiento descansa á cada lado en dos anillos entrelazados. A quien la entregue se le devolverá lo que haya pagado por ella.

En entera posesión

Ayer noche regresó de la capital, á ponerse al frente de la *Botica de Puntarenas*, don Ricardo González Veránes, que la compró á los señores Jiménez y C^{ía} y que ahora trae un gran surtido para abastecerla de cuanto le era necesario; por lo tanto, tendrá hoy abundancia y frescura en sus drogas y un servicio personal esmerado.

Nuevos sacerdotes

Esperando el próximo vapor con rumbo al Norte, que ha de volverlos á su patria, están en esta los apreciables jóvenes nicaragüenses, don Juan José Solórzano, don Apolonio Andara y don Gonzalo Figueroa, de quienes dijimos en el mes próximo pasado, que habían llegado á recibir de su obispo, aquí residente, Dr. Pereira y Castellón, la investidura sacerdotal.

Regresarán, pues, dentro dos ó tres días ya con su carrera coronada.

De nuevo les enviamos nuestras frases de felicitación.

Continúan las corridas

Como ya parece verdad que las aguas dejarán á *Chispa* continuar su tanda de toro, el jueves próximo, fecha del descubrimiento de la América, se celebrará con un

gran corrida, en la cual se llevará á efecto la difícil suerte de las banderillas á caballo, así como el parcheo del toro y las banderillas de á cuarta.

Con toros escogidos con detenimiento y con toreros como *Chispa* y compañeros, la corrida promete ser digna del día que se conmemora.

¡A los toros, pues, á los toros!

El infierno de los celos

Anoche un panadero llamado Germán Torres, poseído del horrible torcedor de los celos, se lanzó sobre su futura consorte y, cuchilla en mano, fuese directamente á su hermosa cabellera y se la cortó tan bien como le fué posible, no sin causar una ligera lesión en la nuca á ella y causarse él unos cuantos arañazos en las manos.

¿Qué delito ha cometido Torres? No sabemos decirlo. Nuestra legislación no concreta este hecho y, por tanto, creemos que el asunto pasará á la Agencia Principal de Policía.

Pilatanas

En estos últimos días, el señor Juez en 1ª instancia ha decretado sentencia contra:

Rafael Barquero, por lesiones en Rodolfo González. Cuatro años un día de presidio.

Teodora López, por lesiones en Lucila Casares. 21 día de arresto en la cárcel.

Agustín Calix, por abigeato en perjuicio de Pedro Betancourt.—Seis años de presidio.

José Campos Muñoz y Juan Ramón García, por hurto en perjuicio de Adolfo Solano. Seis meses de presidio y dos de arresto, respectivamente.

Y á los hermanos Benvenuto y Mercedes López, por homicidio en Escolástico Acuña, veinte años de presidio.

También ha dictado auto motivado de prisión contra José María Castillo, por amenaza de atentado contra Epifanio Torres Jaen.

Mateo Casares por hurto á Justo Cerceño.

Carlos Elizondo-Arroyo, por hurto á Damián Campos.

Y entre los que han logrado sobreseimiento, se encuentra don José Hernández Sánchez, acusado de prevaricato en perjuicio de Carlos Castro Solórzano. Lo celebramos.

REMITIDOS

Sr. Redactor de «El Pacífico».

Muy señor mío:

En *El Mentidero* (digo) *Noticiero*, que se edita en la capital, fecha 23 del mes pasado, aparece un suelto contra mí en el lugar correspondiente á *Ecos de la Prensa*, y no dudo que su autor, más asoleado que yo, epíteto que me obsequia sin ton ni son, se viene con una sarta de frases ofensivas, cosa común en sus charlatanes producciones, de lo que ya tiene fastidiado á media humanidad, por el afán de aparecer como culto escritor y otras sandeces por el estilo.

Vana pretensión, señor mío, la de Ud., sin uso en aquellos escritores notables, quienes han lucido sus talentos á la luz de los hechos, mereciendo por ello calurosos aplausos, y se han quedado tranquilos, sin hacer bullanga para ostentár y darse por aludidos como lo hace Ud., tan sólo porque hizo un viaje fuera del país, de donde vino tan inflado como un globo, y de allí metérsele en la cabeza, sea tuerto, cojo ó calvo, ser D...! ¡Santo Dios, qué hombre tan pretencioso! Otro zapatazo que lo ha dejado tremendamente desprestigado, es la mentada Unión Guana-viqueña que lo ha puesto en el petate. ¡Pobre hombre, ha perdido la chaveta! Se le dormió el pájaro al hombre que se cubre con la careta de la perdiz. Por que tanto

AVISOS

Al Comercio

He abierto nuevamente mi agencia de cobros. Los que me favorezcan con sus cuentas ó pagarés para el cobro judicial, no pensarán en papel sellado ú otros gastos, pues los pondré rebajándolos á la conclusión del cobro. Rotulación y circulación de tarjetas; cuento con un buen directorio. Trabajos en el Registro de la Propiedad. Compra y venta de fincas. Atenderé con especialidad los trabajos que me encarguen de pueblos y provincias, dando cualquier dato que se me solicite, mediante módica comisión.

Emilio Alpizar A.

—o—

Tarjetas finas

Tarjetas postales finas y elegantes, con preciosas láminas y vistas, le han llegado al suscrito.

Los precios, según su calidad, son sumamente baratos. Se atiende toda clase de pedidos de cualquiera parte de esta República, adjuntando su valor.

Dirigirse á la casa comercial de don Miguel H. Céspedes.

Andrés J. Gutiérrez

¡Lagartos!

Vendo en buenas condiciones mi finca «El Laberinto» situada á la orilla del río «Lagarto».

Consiste en 40 manzanas de potrero, 60 de encierros, cien cabezas ganado vacuno de cría, buena casa y corrales.

En este puerto las personas que tengan interés en comprarla pueden entenderse con don Agustín Guido, y en «Lagartos conmigo».

Puntarenas, octubre 6 de 1905.

Manuel Flores.

A los salineros

Se ofrece un juego de canoas y un bongo por muy poco dinero. Informes en esta redacción.

REMATE

A las dos de la tarde del once del presente mes, se rematarán en el mejor postor y en esta oficina, seis piezas en que se dividirá el salón de la casa conocida con el nombre de *Casa de Agua*, y que se ha destinado al expendio de carnes de ganado vacuno y cerdoso. Sirve de base para cada una la suma de doce colones mensuales, que se pagarán adelantados. El remate es por el término de dos años, siendo de cuenta de los rematarios hacer la respectiva división de las piezas, en cuyo trabajo deberán emplear buenos materiales, madera de cedro cepillada, &c. Quien quiera hacer postura, comparezca.

Gobernación de la Comarca de Puntarenas, 5 de octubre de 1905.

Uladislao Guevara.

Relojería puntarenense

No olvidar que en mi relojería fundada en 1893 y sita en la Calle de Piedras, contigua á la «Sucursal de la Fábrica Nacional de Licores», se hacen toda clase de trabajos concernientes al ramo, dejando satisfecho al cliente más delicado. Se da garantía en todo trabajo y se ofrecen abundantes materiales para repuestos, tales como vidrios gruesos y delgados, cuerdas de todos los tamaños posibles, etc., etc.

H. BRICENO

que le alarman las palabras *enmigos cubiertos con la careta de la perfidia, de serpientes traidoras, etc.*, etc., y que no me concreto á decir quiénes son esos malvados. Pues bien, señor de la careta, puesto que Ud. también se oculta como los demás á que aludo en mi carta que Ud. refuta, á Ud. le tocan primero mis ramalazos, porque inconscientemente se ha descubierto, aunque yo lo conozco como traidor en otras épocas; porque yo llamo traidor al que ofende á mansalva, cubierto con la careta de la perfidia, sin ser ofendido. ¿Me entiende?

¿A qué viene esa inquina que Ud. me tiene y aferradamente toda vez que se le antoja molestarme? Señálemme un hecho, el que no hallará en su álbum, en donde tiene consignadas sus hazañas. Si Ud. no lo hace, es mil veces ingrato, porque en vez de ofenderlo, encemos he hecho siempre de Ud. ¿Está Ud. en autos, caballero?

Si lo que digo en la carta que Ud. me refuta, lo hubiera hecho ensalzando á los políticos de su partido, llamados por añadidura los Rupertos, á los politiqueros de medianía que se arrastran como la serpiente astuta por ambicionar ya un Ministerio, ya una Diputación, sueño dorado que les quita el tiempo de ocuparse de lo bueno, de lo útil, de hacer el bien al pueblo en donde yo vivo, como Ud. lo indica, sin novedad y en donde me tiene á sus órdenes ¡eh!, entonces me hu-

bera aplaudido, y, en fin, otros por tener los bolsillos repletos á costa del Erario Público, sacrificando á este laborioso país, honrado, próspero y feliz, por los viles usureros del engaño. No hay peor cojera, señor mío, como la de la cabeza, porque los diagnósticos de esta enfermedad la ciencia médica no puede combatirlos; de manera que Ud. tiene que morir sin ser curado.

Espero la revancha, porque no le temo, y lo invito para que venga aquí, á respirar las frescas brisas que nos vienen del Cerro de las Cruces, que Ud. bien conoce, para darme el placer de darle un fuerte apretón de manos.

Su asmo. s. s. y amigo, si mereciese para Ud. esta frase,

ESTANISLAO CONDE ROMERO
Nicoya, 1º de octubre de 1905.

PERMANENTE

Don Alberto Flores, C., Jefe del nacionalismo aquí, me ha negado una cuenta de licores, ante la Alcaldía, de más de cien colones, no obstante estar escrita, de su puño y letra. Si hay alguien que dudare de esto, puede pesar á mi establecimiento, para mostrársela.

Nicoya, 24 Stbre. de 1905.
Eliseo Trevisan.

AVISO:

Habiendo mandado mi familia al interior,

ALQUILO MI CASA DE HABITACION POR EL TIEMPO QUE SE DESEE CON CONTRATO O SIN EL.

El que desee puede pasar á verla y para precio y condiciones ocurrir á mi oficina. — Puntarenas, Setiembre 15 de 1905.

S. SARAVIA

Aviso

No habiéndose podido celebrar el remate de gallera en el día señalado, por falta de postores, se fija nuevamente con ese objeto la una de la tarde del día diez de octubre próximo, sirviendo de base para el remate, la suma de cien colones.

Agencia Principal de Policía de Puntarenas, Setiembre 25 de 1905.
J. FELIX BONILLA.

Ya llegaron

LOS AFAMADOS VINOS QUE HABIAMOS ANUNCIADO
Tintos franceses, Medoc, St. Julien, St. Emilion y Margaux.
Id, blanco id. Graves, Langoiran.
Tambien Vino tinto de mesa, Medoc, Burgundy, Moscatel, Angélica, Jerez seco, Oporto, Zinfandel y Vino de Consagrar.
Todos á precios sin competencia.

Puntarenas, Setiembre 1905.

PINAGEL & WESTIN.

IMPORTANTE

A mis clientes y al público en general

Habiendo agregado á mi conocida fábrica de hielo, jabones y velas, una magnífica maquinaria de aserrar, acepillar y machihembrar maderas, estoy en aptitud de hacer cualquiera de esos trabajos y de llenar todo pedido, pues tengo siempre en depósito una buena cantidad de maderas

de distintas dimensiones.

listas para la venta

E. Mc. ADAM R.

PUNTARENAS, AGOSTO DE 1905.

Imp. de «El Pacífico»

!LA MAR!

ANTIGUA CASA RAFFO.—EN LA PLAZA

Establecimiento de licores y restaurant

SERVICIO ESMERADO, ASEO, BUEN TRATO Y PRONTITUD

La Barranca

FABRICA DE JABONES DE

TEODORO ROIZ

Jabón negro, barcino, amarillo y blanco de Marsella

Se vende en todas partes.

ITINERARIO

que seguirán los Vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya, de Manuel Barahona & Cía, durante el mes de Octubre de 1905

SERVICIO DE PUNTARENAS A BALLENA Y BOLSON, CON ESCALA EN HUMO } SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y BEBEDERO } SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y MANANILLO } SERVICIO DE PUNTARENAS Á PUERTO JESUS

FECHAS	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena	Fechas	Salidas de		Fechas	Salida de Puntos y Manzanillo		FECHAS	Salida de	
				Punts.	Bebedero.		Punts.	Pto. Jesús			
Lunes 2	11 p. m.	7 a. m. del 3	Miérts. 4	1 a. m.	8 a. m.	Juevs 5	2 a. m.	10 a. m.	JUEVES 5	2 a. m.	8 a. m.
Viernes 6	2 a. m.	10 a. m.	— 11	6 a. m.	1 p. m.	— 12	10 a. m.	1 p. m.	— 19	12 p. m.	6 a. m. del 29
Lunes 9	5 a. m.	1 p. m.	— 18	12 p. m.	7 a. m.	— 19	12 p. m.	8 a. m.	—	—	—
Viernes 13	8 a. m.	4 p. m.	—	del 19	del 19	—	—	del 20	—	—	—
Lunes 16	10 p. m.	6 a. m. del 17	— 25	5 a. m.	12 m.	— 26	10 a. m.	1 p. m.	—	—	—
Viernes 20	1 a. m.	9 a. m.									
Lunes 23	3 a. m.	11 a. m.									
Viernes 27	7 a. m.	3 p. m.									
Lunes 30	10 p. m.	6 p. m. del 31									

OBSERVACIONES

Sábados, extraordinarios á Manzanillo á juicio de la Empresa.—No se embarcará carga sin estar satisfecho el flete.—Los pasajes vendidos abordo pagarán 50 % de recargo.—El equipaje debe entregarse á la hora de cargar el vapor.

TARIFA de pasajes y fletes

Pasaje á Ballena y Bebedero y Pto Jesús 2-00
» Manzanillo..... 1-00
Niños menores de 10 años, medio pasaje

Por qq. de carga á Ballena, Bebedero y Jesús... 050
« 7 pie cúbico « « « « 025
« « garrafón lleno..... 050
« « « vacío..... 015
« quintal carga á Manzanillo..... 049
« cada montura..... 025

LA EMPRESA